

RECENSIONES

1) MORAL

A. Leone - S. Privitera (eds.), *Dizionario di Bioetica* (Acireale- Bolonia: Istituto Siciliano di Bioetica - Centro Editoriale Dehoniano 1994) 1068 pp.

En los diversos campos de la teología parece haber llegado de nuevo el momento de los diccionarios. También en el de la moral. Su éxito se debe, sin duda a muchas causas, entre las cuales merece la pena destacar una cierta serenidad frente a cuestiones que hace poco se debatían con violencia. Otra causa puede ser la prisa que aconseja al lector medio acudir a resúmenes, elementales pero fiables, que le introduzcan en un terreno que se apresta a recorrer.

En el ámbito de la Bioética, era conocida la famosa *Encyclopedia of Bioethics*, tantas veces citada en estos últimos años, que recogía las inquietudes y aportaciones del mundo norteamericano a la reflexión ética sobre la vida. Existía el *Lexikon Medizin-Ethik-Recht* que más que un diccionario de bioética se parece a un Diccionario de Medicina Legal. Y en Bélgica había sido publicado el vocabulario enciclopédico *Les mots de la Bio-éthique*. Pero llamaba la atención que los pensadores italianos, que tan buenos diccionarios han preparado en todas las áreas de la teología, no hubieran pensado en una obra semejante.

La iniciativa se debe esta vez al Instituto Siciliano de Bioética, que ya viene publicando la serie periódica *Bioetica e Cultura*, con interesantes monografías, por ejemplo la dedicada a estudiar la *Calidad de la Vida en los países mediterráneos*, que recoge las actas del I Encuentro Mediterráneo de Bioética, celebrado en Acireale.

Considero como uno de los mejores aciertos de este diccionario el haber insertado la preocupación ética por la vida en un marco más amplio tanto antropológico, como legal o teológico. No sobran, en efecto, los artículos dedicados a la "persona" y a "la mujer", a la "ley civil" y a "la objeción de conciencia militar", a la "religión" y a las "religiones", o bien al "pecado" y a "las virtudes teologales". Se ha podido observar que en otras latitudes la reflexión sobre los nuevos problemas suscitados por la biotec-